

**РОССИЯ И МИР**

**ВЕСТНИК**

**ДИПЛОМАТИЧЕСКОЙ АКАДЕМИИ**

**МИД РОССИИ**



**2 (12)**

---

**2017**

## Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир

ISSN 2410-2415

**Периодичность выхода — 4 раза в год.**

Научный периодический журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» издается Дипломатической академией Министерства иностранных дел России с сентября 2014 г. Публикуется ежеквартально. Входит в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, рекомендованный Высшей аттестационной комиссией (ВАК) при Минобрнауки России (вступил в силу 1 декабря 2015 г.). Журнал включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ).

Цель журнала — распространение результатов российских и зарубежных исследований по специальностям: «исторические науки и археология», «экономические науки», «политология», а также проведение круглых столов для обсуждения тенденций и прогнозов в этих сферах.

Журнал рассчитан на профессиональных исследователей, аналитиков, практиков в области международных отношений и мировой экономики, а также широкий круг читателей, интересующихся российской и зарубежной внешней политикой.

### Подписка

Подписку на журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» можно оформить в почтовых отделениях на территории Российской Федерации. Подписной индекс в «Объединенном каталоге. Пресса России. Газеты и журналы» на 2-е полугодие 2017 г. — 94182.

### Розничная продажа

Приобрести номер журнала можно в книжном киоске в здании Дипломатической академии МИД России по адресу: г. Москва, ул. Остоженка, 53/2, стр. 1.

### Научный руководитель

*Е.П. Бажанов, д.и.н.*

### Редакционная коллегия:

*А.Ю. Чудодеев — главный редактор, к.и.н.*

*И.Л. Бендерский — редактор*

*П.А. Развин — ответственный секретарь, к.э.н.*

*А.Г. Володин — д.и.н.*

*С.М. Гаврилова — к.и.н.*

*Т.А. Закаурцева — д.и.н.*

*О.П. Иванов — д.п.н.*

*М.А. Кукарцева — д.ф.н.*

*Ли Цзинцзе — академик (КНР)*

*Н.И. Маслакова-Клауберг — к.п.н.*

*М.А. Неймарк — д.и.н.*

### Адрес редакции:

119992, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2, стр. 1

Дипломатическая академия МИД России

[www.dipacademy.ru](http://www.dipacademy.ru)

Адрес электронной почты:

[vest.iamp@dipacademy.ru](mailto:vest.iamp@dipacademy.ru)

### Издатель:

Дипломатическая академия МИД России

119992, г. Москва, ул. Остоженка,

д. 53/2, стр. 1

[www.dipacademy.ru](http://www.dipacademy.ru)

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), регистрационный номер ПИ № ФС77-56911 от 30 января 2014 г.

Авторские права на публикуемые материалы принадлежат редакции журнала и авторам статей. Позиция редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена. При использовании материалов ссылка обязательна.

© Дипломатическая академия МИД России, 2017

© Оформление. ООО «ИТК «Дашков и К°», 2017

**Вестник Дипломатической академии МИД России.  
Россия и мир. 2017. № 2 (12)**

К читателю (Бендерский И.Л.)	6
<b>ГЕОПОЛИТИКА</b>	
Володин А.Г., Чудодеев А.Ю. Дональд Трамп: назад в будущее	9
Зверева Т.В. Эмманюэль Макрон: политический портрет	21
Белобров Ю.Я. Американская система ПРО как «всемирная паутина»	33
<b>МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ: ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ И ПОЛЕМИЧЕСКИЙ АСПЕКТЫ</b>	
Алабердов Ч.Р. Понятие «национальные интересы» в американской и российской политической мысли	45
Печалова А.И. Современные международные отношения: новые угрозы и старые форматы сотрудничества	53
Дробот Г.А., Паламаренко Р.Ю. Классический и междисциплинарный подходы к исследованию межправительственных организаций	59
<b>РЕГИОНАЛЬНЫЕ КОНФЛИКТЫ И ПРОБЛЕМЫ</b>	
Гаврилова С.М., Закаурцева Т.А. Италия: опыт автономий как пример национально-государственного устройства	71
Мустафабейли А.М. О возможном развитии афганской проблемы (Размышления с экскурсом в историю)	81
<b>ДЕНЬГИ, ТОВАР, РЫНОК, СОЦИАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ</b>	
Березюк Л.В. ЕАЭС на современном этапе	87
Бородина М.Ю., Рыжов И.В. Россия — Ближний Восток: характер экономического сотрудничества	94
Володина М.А. Экономические интересы России в Северной Африке	103
<b>ФАКТЫ НАУЧНОЙ ЖИЗНИ</b>	
О работе научно-практической конференции «Трансформация международных отношений в XXI веке: вызовы и перспективы»	117
Бендерский И.Л. Две рецензии	
«И наяву, и в вечных сновиденьях я жду тебя...» (Об очередных томах многотомника Е.П. Бажанова «Миг и вечность»)	119
«Мягкая сила» на этапе монографического осмысления (Рецензия на книгу М.А. Неймарка «Мягкая сила» в мировой политике)	126
Из материалов XI Международных философско-правовых чтений «Современное государствоведение в истоках, проблемах и основных переменах» (Окончание)	
Лапаева В.В. Понятие государства в либертарно-юридической теории В.С. Нерсисянца: научное и практическое значение	136
Чиркин В.Е. Новое в государствоведении: Евросоюз как международное государствоподобное образование	142
Архипова Т.Г. Особенности советской парламентской системы и формирование ее правовой базы	149
Кондуоров В.Е. Тотальное государство в учении Карла Шмитта	155
<b>PERSONA GRATA</b>	
Развин П.А. Мун Джэин: «солнечное тепло» возвращается?	161
<b>ИСТОРИЯ</b>	
Пересыпкин О.Г. Ливия вчера и сегодня (Заметки посла СССР в Триполи)	168
Козырев Н.И. Дипломат от Бога (Памяти В.И. Чуркина)	179
Маслакова-Клауберг Н.И. Русские революционеры в Швейцарии. Часть 2. Женева	183
К сведению авторов	189

## The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World

ISSN 2410-2415

**Periodicity of issue — 4 times per year.**

Academic periodic journal “The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World” is published by the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia since September, 2014. It is published quarterly. It is included in the List of the Russian reviewed academic journals in which the main scientific results of the dissertations for the bestowing of the academic degrees of doctors and candidates of sciences are to be published as recommended by the Supreme Attestation Commission (VAK) under the RF Ministry of Education and Science (came into force on December 1, 2015). The journal is included in the Russian Science Citation Index (RSCI).

The mission of the journal is to disseminate the results of Russian and foreign studies on the specialties: “historic sciences and archeology”, “economic sciences”, “political science”, as well as to hold “round tables” to discuss the trends and forecasts in those spheres.

The journal is designed for professional researchers, analysts and practical experts in the field of international relations and a wide range of readers interested in external policy of Russia and foreign countries.

### Subscription

Subscription to the journal “The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia” may be registered at the post offices in the territory of the Russian Federation. The subscription index in “The Consolidated Catalogue. Press of Russia. Newspapers and Journals” for the 2nd half of 2017 — 94182.

### Retail sale

The journal may be purchased at the book kiosk in the building of the Diplomatic academy of the FA of Russia at: Moscow, Ostozhenka ul., 53/2, 1.

### Academic Advisor

**Evgeny Bazhanov, DSc (History)**

### Editorial Board

*Alexander Chudodeev* — Editor-in-Chief, PhD (History)

*Igor Benderskiy* — Editor

*Petr Razvin* — Executive Secretary, PhD (Economics)

*Andrey Volodin*, DSc (History)

*Svetlana Gavrilova*, PhD (History)

*Tatiana Zakaurtseva*, DSc (History)

*Oleg Ivanov*, DSc (Political Science)

*Marina Kukartseva*, DSc (Philosophy)

*Li Jingjie*, Academician, PRC

*Natalya Maslakova-Klauberg*, DSc (Political Science)

*Mark Neimark*, DSc (History)

### Address:

53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119992, Russia

Diplomatic Academy, MFA, Russia

[www.dipacademy.ru](http://www.dipacademy.ru)

### E-mail address:

[vest.iamp@dipacademy.ru](mailto:vest.iamp@dipacademy.ru)

### Publisher:

Diplomatic Academy, MFA, Russia,

53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119992, Russia

[www.dipacademy.ru](http://www.dipacademy.ru)

Federal Service for Supervision in the Sphere of Telecommunication, Information Technologies and Mass Communications (Roskomnadzor).

Reg.No. ПИ № ФС77-56911 of January 30, 2014.

The copyrights on the published materials belong to the editorial staff of the journal and the authors of the articles. The position of the editorial staff does not necessarily coincide with the authors' opinion. Reprinting of the materials without the consent of the editorial staff is forbidden. References are mandatory when the materials are used.

© Diplomatic Academy, MFA, Russia, 2017

© Page make-up: Publishing and trading Corporation Dashkov & K°, 2017

---

**The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia.  
Russia and the World. 2017. No.2 (12)**

---

**CONTENTS**

To the reader (*Igor Benderskiy*) .....6

**GEOPOLITICS**

*Andrey Volodin, Alexander Chudodeev.* Donald Trump: back to the future .....9

*Tatiana Zvereva.* Emmanuel Macron: a political portrait ..... 21

*Yuri Belobrov.* US ABM system as “a world wide web” ..... 33

**INTERNATIONAL RELATIONS: THEORETICAL AND POLEMICAL ASPECTS**

*Chingiz Alaberdov.* Notion of “national interests” in US and Russian political thought ... 45

*Anastasia Pechalova.* Contemporary international relations: new threats  
and old formats of cooperation ..... 53

*Galina Drobot, Roman Palamarenko.* Classic and interdisciplinary approaches  
to the study of international relations ..... 59

**REGIONAL CONFLICTS AND PROBLEMS**

*Svetlana Gavrilova, Tatyana Zakaurtseva.* Italy: experience of autonomies  
as an example of national state system ..... 71

*Ali Mustafabeili.* On a possible development of the Afghanistan problem  
(Thoughts with an excursion to history) ..... 81

**MONEY, COMMODITY, MARKET AND SOCIAL RELATIONS**

*Leonid Beresyuk.* EAEU at the current stage ..... 87

*Maria Borodina, Igor Ryzhov.* Russia — Middle East: nature of economic cooperation .... 94

*Maria Volodina.* Russia’s economic interests in Northern Africa ..... 103

**FACTS OF ACADEMIC LIFE**

On the proceedings of scholarly practical conference “Transformation  
of international relations in the 21st century: challenges and prospects” ..... 117

*Igor Benderskiy.* Two reviews  
“Both in reality and my eternal dreamings I wait for you...” (On the new volumes  
of “An Instant and Eternity” multivolume book by Evgeny Bazhanov) ..... 119

“Soft power” at the state of monographic understanding  
(A review of M.A. Neimark’s book “Soft power in world politics”) ..... 126

From the materials of the 11th International Philosophy and Law Readings  
“Modern constitutional law in its sources, problems and major changes” (ending)

*Valentina Lapaeva.* Notion of the state in libertarian-juridical theory  
of V.S. Nersesiants: scholarly and practical significance ..... 136

*Veniamin Chirkin.* Novation in the constitutional law: European Union  
as an international state-like entity ..... 142

*Tatiana Arkhipova.* Specifics of the Soviet parliamentary system  
and formation of its legal basis ..... 149

*Viacheslav Kondurov.* Total state in the teaching of Karl Schmitt ..... 155

**PERSONA GRATA**

*Petr Razvin.* Moon Jae-in: Is the Sunshine Policy returning? ..... 161

**HISTORY**

*Oleg Peresyupkin.* Libya yesterday and today  
(Notes of USSR Ambassador in Tripoli) ..... 168

*Nikolai Kozyrev.* A diplomat with God’s gift (In memory of V.I. Churkin) ..... 179

*Natalya Maslakova-Klauber.* Russian revolutionaries in Switzerland.  
Part 1. Geneva ..... 183

Notice to the authors ..... 189